

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA

(TIPOGRAFICA DESDE AGOSTO DE 1858)

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS,

TOMADAS DE LOS HOMBRES, DE LAS COMUNICACIONES Y DE LOS PERIODICOS DE TODOS LOS PARTIDOS.

OFICINAS: MADRID, PASAJE DE MATHEU.

5

PRECIO:
MADRID: MRS...
PROVINCIAS: TRIMESTRE 24.
ULTRAMAR Y ESTRANJEROS: ID. 60.
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

6

NUM. 375. POR LA NOCHE. -- AÑO XII.

MADRID, MIERCOLES 7 DE SETIEMBRE DE 1859.

TIRADA

DE 14,000 EJEMPLARES.

MADRID 7 DE SETIEMBRE.

S. M. la Reina nuestra señora y su augusta real familia, continúan sin novedad en su importante salud, en el Real Sitio de San Ildefonso.

Por reales decretos insertos en la *Gaceta* de hoy, se ha otorgado:

A. D. Jacinto González Larrinaga y á don Eduardo Feser, la concesión á perpetuidad y sin subvención alguna del Estado, ni de los pueblos, de un ramal de ferro-carril que, entroncando con la línea general de los almacenes de Regla y Matanzas (Isla de Cuba), de que aquellos son propietarios, y partiendo de los terrenos de Barrio, termine en la villa de Guanabacoa, después de recorrer un trazado de un kilómetro 636 metros de longitud.

A la Compañía del ferro-carril de Matanzas, la concesión á perpetuidad y sin subvención alguna del Estado, ni de los pueblos, de un ramal de ferro-carril que, partiendo del paradero de la Hacienda de las Nuevas (Cuba), pase por el Ingenio Cantabria, y termine en el camino que conduce de Claudio a Cienfuegos, en la Isla de Cuba, después de haber recorrido una extensión de 12 kilómetros 780 metros.

A D. Domingo de Aldana y á D. Gonzalo Alfonso, la concesión á perpetuidad sin subvención alguna del Estado, ni de los pueblos, de un ramal de ferro-carril que, partiendo del que constituye de Güines á Matanzas (Cuba) á los veintiuno y medio kilómetros de aquella villa, atravesie los terrenos denominados Angustias, los de Núñez y de Sardinas, y el Ingenio de Chiapito, terminando en el pueblo de Madruga, después de haber recorrido una extensión de cinco kilómetros 852 metros.

V. D. José Tirry, D. Juan O-Nagán y don José Domingo Sánchez Benítez la concesión á perpetuidad sin subvención alguna del Estado, ni de los pueblos, de un ferro-carril que, partiendo desde las Pozas á la Macagua (Cuba), y arrancando del Vives 2,400 metros al Sur del Mallorquin, atraviese los Ingenios la Caridad, la Panchita, San Rafael, Santa Rita, San Vicente y el de Villaurrutia, el río Sierra Morena y otras fincas hasta la Macagua.

Se ha resuelto de real orden que tenga lugar en la Academia del cuerpo de Estado Mayor de Artillería de la armada, un concurso de aspirantes con entera sujeción al reglamento. Las solicitudes de los que aspiren á tomar parte en el citado concurso se admitirán en el ministerio de Marina, hasta el 30 del corriente.

El dia 14 de octubre próximo se celebrará suelta pública en el establecimiento de minas de Linares, y simultáneamente ante el administrador de Hacienda pública de Málaga, para la adquisición del hierro necesario para el surtidio del mismo, durante el año próximo de 1860.

En Egipto, el gobierno ha mandado que se proceda á una severa información judicial acerca de la causa de los numerosos accidentes que ocurren en los ferro-carriles.

Prosiguen las obras de reparación en las uni-

versidades e institutos de las capitales de provincia. El arquitecto D. Elias Rogent ha sido encargado de la formación del presupuesto y de los planos para las que deben verificarse en la Universidad de Barcelona.

Se ha hallado en el término del pueblo de la Mata, provincia de Ternel, el cadáver de un hombre, que, según los reconocimientos practicados, debió morir víctima de alguna exhalación.

Ayer se han reunido en el despacho del señor administrador de esta Aduana, los comerciantes en frutos coloniales de esta corte, con el objeto de esponerle, la incomodidad del local, por el punto estrechado que ocupa, su estado ruinoso y perjudicial á los géneros que encierra; así como la necesidad de la rebaja de los derechos en ciertos artículos que promueven el contrabando más escandaloso, con quebranto de la Hacienda, y con daño del comercio de buena fe y ofensa de la moral pública. Parece que el señor administrador los recibió con la amabilidad que le es propia, demostrándoles que convencido de la necesidad y justicia de sus reclamaciones, gestionará con el mejor deseo, á fin de conseguir su intento conforme con los intereses que administra.

El señor ministro de Hacienda se halla en cámara, ligeramente indisposto.

Ayer llegaron á San Roque, según anunció el telégrafo, con la mayor felicidad, los cazadores de Simancas y el escuadrón de cazadores de Mallorca.

Mañana ás ocho saldrá de Madrid, para el campo de San Roque, el bizarro general Echagüe acompañado de su estado mayor.

El dia 16 del actual debe llegar á Madrid, procedente de Bayona, el señor don Manuel Cortina.

Con el general Echagüe irá, según parece, el auditor de guerra del distrito militar de Valencia, D. Emilio Treviño, que ha sido nombrado últimamente auditor de guerra del cuerpo de operaciones del campo de Gibraltar.

En las minas de carbon inmediatas á Swansen se ha introducido un nuevo sistema de lámparas, construidas á semejanza de los modernos. La llama está rodeada en la parte superior por una tela metálica cilíndrica que afecta la forma de un globo, lo cual permite á la llama espesar una claridad mas fuerte de arriba abajo, claridad que se aumenta ademas por la misma tela metálica que no está compuesta, como en la lámpara antigua, de alambre de hierro negro que absorbe una parte de la luz, sino de un metal blanco (10 de estano, 3 de zinc, de latón) que por el contrario, refleja y dispersa mas lejos los rayos luminosos.

La distribución, entre los establecimientos de beneficencia y los pobres de la ciudad Segovia, de los 40,000 rs. librados por S. M. la Reina, se ha verificado de la manera siguiente: Al hospital 4,000 reales; á la casa-inclusa 4,000; al

asilo de huérfanos 4,000; á la conferencia de hombres de San Vicente de Paul 3,000; á la de señoras 2,000; á los pobres 9,828; lotes á doce huérfanas 12,000 y para limosnas reservadas á la caridad de los señores gobernador y obispo de la diócesis 1,472.

A 168 ascienden las aprehensiones verificadas por la Guardia civil en las cuatro provincias de Cataluña durante el mes de julio último, y de ellas corresponden 39 á la provincia de Barcelona.

Por real orden se ha dispuesto que las estancias que causen los licenciados de Marina, se carguen al respectivo capítulo del presupuesto.

Por real orden se ha mandado que el ayuntamiento de Palma de Mallorca, reintegre 8,060 reales, que por concepto de derrama general de 1856 fue impuesta á los jefes y oficiales del regimiento de Luchana, devolviendo el cuarto á los oficiales las cantidades que les hayan quedado.

La Dirección general de Correos, conformándose con la alteración de las horas de salida, de los trenes conductores de la correspondencia pública, entre Córdoba y Sevilla, ha aprobado la medida que desde primero de octubre salgan del Córdoba á las siete de la mañana, y los de Sevilla á las tres de la tarde; verificándose en su virtud á las horas indicadas las salidas y entradas de los correos.

Ayer empezó la feria de Utrera, que según dicen los periódicos de Sevilla, debía estar animadísima.

El publicista y distinguido poeta habanero D. Juan Gutiérrez y Rentería, hermano del autor de *Guacamaya*, va á publicar dentro de breves días su última obra titulada *Últimos cantos*.

Mr. Emilio Girardin acaba de publicar un nuevo folleto con el título de *El desarme europeo*.

El emperador francés y su augusta esposa, hicieron poco húa una expedición á la villa de Luz, con objeto de asistir á una misa solemne, á la que concurrieron muchos sacerdotes, entre ellos un obispo llegado hace poco de China, SS. MM. fueron espléndidamente obsequiados por los habitantes de aquella población.

Tenemos entendido que por la Dirección general de Obras públicas, se ha pedido á los gobiernos de provincias, una relación de pontazgos, portazgos y barchas de las mismas, y que los gobernadores civiles, á su vez, han dado ocho días de término á los alcaldes para que llenen y remitan á su autoridad dicha relación.

La empresa del ferro-carril de Santander ha logrado avenirse por fin con la Compañía general marítima para la conducción de las traviesas y rails, que con destino al ferro-carril del Norte se están desembarcando diariamente en este puerto.

Durante el mes de agosto próximo pasado, se

han exportado de Jerez de la Frontera y del Puerto de Santa María á puertos extranjeros, 59,615 arrobas de vino del primer punto, y 42,249 del segundo, cuyas cantidades representan un valor de 6,790,933 reales.

Las ferias de Avilés tocan á su término. El ganado vacuno obtuvo precios muy subidos, vendiéndose cuanto se presentó. Los labradores dicen que han tenido una buena feria y que les espera una buena cosecha de maíz.

Por la Dirección de Administración militar se ha corrido una circular, determinando que las reales órdenes referentes á variaciones de destinos de cuerpos del ejército, se tengan como comunicadas por la Dirección general, una vez insertas en el Boletín de Administración militar.

Por real orden se ha dispuesto que á los soldados y demás individuos de tropa espectantes á buque para ser embarcados con destino á Ultramar, se les abonen sus sueldos durante el tiempo de espectación, con arreglo á los sueldos señalados para la Península.

El Ateneo de Cádiz continua animadísimo; á la última sesión celebrada en la noche del miércoles asistió una escogida concurrencia y los trabajos de todos los socios fueron dedicados al señor duque de Rivas, presente á la sazon en aquella capital. Entre los concurrentes se hallaban la señora condesa de Corres, el señor duque de Medina de las Torres, D. Mariano Pardo de Figueroa, D. Angel María Ducarrete, D. Eduardo Benítez y otras varias personas. Comenzó la sesión con la comedia en un acto, *El compositor y la extranjera*, que fue desempeñada con mucho acierto por los señores socios que en ella tomaron parte, siendo aplaudidos á la conclusión.

Continuó la sesión la academia de música con un aria de bajo de *Maria di Rohan*, cantada por el Sr. Guillén, con mucho gusto y afinación. Tocó á su vez el turno á la academia de literatura, y aparecieron en escena los académicos señores D. Francisco Flores Arenas, D. Adolfo de Castro, D. Francisco Sanchez del Arco, D. Imperial Iquino, D. Andrés Gil de Gavira, D. José Moreno de Fuentes, D. Joaquín de Lara, el secretario y el Sr. Ferrer de Couto, accidentalmente en esta ciudad, quienes leyeron varias composiciones. Se puso después en escena la linda comedia en un acto *Mi secretario y yo*, fielmente desempeñada por los señores socios que la ejecutaron, con la cual terminó la sesión.

El Sr. Ibarra, nombrado recientemente en propiedad intendente de Palacio, acaba de dar una prueba de rectitud y justificación que le honra sobre manera y merece cualquier elogio. Las infelices pensionistas correspondientes al Monte pío del Real Patrimonio que sufrian grande atraso en el cobro de sus haberes, han principiado á recibir este mes, y seguirán cobrando en lo sucesivo, ademas del tercio corriente de la asignación, una cantidad á cuenta del mencionado alcance. En virtud de esta orden que se ha comunicado á la Tesorería, ayer quedó abierto el pago.

Por real orden se ha dispuesto que desde 1.º

SUSCRIPCIONES
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.

ANUNCIOS.—A MEDIO REAL
línea por la mañana y á UNO por la tarde

de enero de 1860 y en el mismo mes de cada año, se reclame por los batallones provinciales que no estén sobre las armas, un real cincuenta céntimos por plaza para las 750 reglamentarias, y en los once restantes la misma gratificación para las que formen el cuadro permanente, y que los que en enero próximo se hallen sobre las armas, así como los que no esténdolo pueden ponerse en cualquier época del año, sujeten su reclamación, no á las plazas del reglamento, si no á las presentes y como presentes.

En Badajoz ha tenido lugar una reunión, con objeto de constituir la junta del partido que como en todos los demás de la provincia, se encargue de reunir fondos para auxiliar á la empresa constructora de la linea férrea de Ciudad-Real á Badajoz. El Sr. Romero Leal (don Bartolomé), fue nombrado presidente de dicha Junta.

En Toro, provincia de Zamora, han sido presos los criminales José Alvarez Pozo, Juan Pérez, Luis Barrion, Ramón Landa, Teresa Escudero y Felipe Guerra, procesados por distintas causas, de las que algunas se encuentran pendientes de fallo.

En Barcelona va á procederse á la restauración artística de la fachada principal del palacio de la Diputación provincial.

El Times anuncia la muerte de Mr. Leigh, uno de los escritores mas populares de Inglaterra.

Anuncia un periódico francés, que el Emperador ha decidido que los nombres de todos los oficiales muertos en la guerra de Italia, inscritos en mármol, sean colocados en el Museo de Versalles.

Un periódico sardo asegura, que el general Fanti no acepta el mando en jefe del ejército de Italia central.

Hoy, víspera de la Natividad de Nuestra Señora, habrá por la noche gran salve, precedida de motetes y letanía, en las parroquias de San Ginés y San Sebastián, dirigiendo en esta última la orquesta, D. Victoriano Daroca.

El Leon Español dice haber oido, que en Consejo de ministros se había tratado de separar del mando de Ceuta, al gobernador militar de aquella plaza, Sr. Gomez Pulido; pero que esta cuestión había quedado aplazada hasta que se resolviera si la expedición se verifica ó no, en cuyo primer caso resultaría innecesaria tal medida, en atención á que el general en jefe de las fuerzas absorbería todas sus atribuciones y facultades, quedando reducido el Sr. Gomez á un papel secundario.

El ejército permanente del Sultan marroquí, consta de 10,000 infantes, 32,000 caballos y 1,400 plazas de artillería, del cual mas de la mitad se compone de tropas irregulares, y el resto se halla tan mal organizado, que no pueden calificarse de regulares. En caso de guerra, todos los habitantes capaces de manejar las armas

LAS CUATRO HERMANAS.

mananas y todas las noches, y que morirías de desesperacion el dia que no pudieras continuarte. Desde el momento en que un hombre hubiera vencido todos los temores y todos los obstáculos que le espantan ó le irritan, ese hombre se mataría ó se volvería estúpido. Por eso precisamente suponia yo que había un antagonismo poderoso entre Georgina y yo, y por eso ardía en deseos de conocerla mas a fondo.

Concluida la comida, traté de acercarme á ella, lo cual no fue muy difícil, puesto que se veía abandonada. En general, las mujeres me inspiran miedo, y creo que si tengo de ellas tan mala opinión, es porque sé que debo tener muy poco éxito con ellas.

Sin embargo, la curiosidad que me impulsaba hacia Georgina era de una naturaleza irresistible, como la que induce á los niños á tirar con una pistola, aunque se asusten de antemano del resultado que va á tener. Me acerqué, pues, á la bella desdichosa, y la dije á guisa de presentación personal:

—Probablemente, señora, no os acordareis de mí?

—Dispensad, me dijo seriamente y con voz grave y sonora, como el sonido de un violoncello; dispensad, caballero, recuerdo perfectamente que os hallabais junto al lecho de muerte de mi padre, y que os dije que, acaso un dia pondréis velar por sus huesos.

Habíame aproximado con la cruel aprensión de que iba á ser acogido con una respuesta equívoca ó burlona; así es, que me encantaron tanto estas palabras, que parecían pedir una entrevista.

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

cupado con ella. La extraña libertad de las maneras de esta joven, me parecían superiores á todo lo que yo me había imaginado de más insólito; pero el sentimiento de curiosidad que yo mismo había experimentado, aun antes de hablarla, no hizo mas que aumentar con la esperanza de verla volver á aparecer; olvidé mis presentimientos, sus avisos, y me quedé.

Mientras estuve esperando, me dieron porfumadores muy estenos respecto á las tres hermanas de Georgina. Cornelina era mujer que solo soñaba con palacios, caballos, y un tenor espléndido; así es que comprendí que se hubiese dejado seducir por los millones de que Burac hacía tanto uso en la conversación. En cuanto á Lía, era la sentimental de la familia, y la vivía sinceramente, mientras Varnier, rolizo y colorado, cantaba, con una voz que solo podía salir de un pecho excelente, una cruel romanza que tenía por estribillo:

—Piedad, piedad, im á ouvir n'3, con observa.

Para aquel que reclama sea obispo al obispado

Un poco de pan.

Mientras cantaba este atroz minotauro, volviese desesperado hacia Lía, y luego que hubo concluido, le envió ésta uno de esos dulces ratos de mujer que tan bien dicen:

—Estás perdido.

Al ver este triunfo, iluminándose el rostro de aquel hombre, es decir, que no experimentó esa intima y secreta dicha de un corazón aliviado y libre del resentimiento de la mujer que ama;

LAS CUATRO HERMANAS.

Recordé que Brugnon me debía unos cuartos, y que no me los había devuelto nunca, y no me admiré de su tranquilidad en mi presencia, acordándome al mismo tiempo que, algunos días anteriores, vi anunciar una obra que tenía por título: *De la moralidad de las bacalotitas*, con este epígrafe: *Cuando se paga lo que se pide*, se paga lo que se debe, por Triptolemo Brugnon.

mas, son soldados, ascendiendo su número á 200,000. La marina es tan reducida y mal tripulada, que apenas merece el nombre de tal la fragata y los buques menores que la componen. Ni por su número ni por su instrucción pueden detener las fuerzas terrestres y marítimas del Imperio, el empuje de las españolas. La verdadera resistencia se encontrará en todo caso, en las dificultades del terreno y en el carácter belicoso de sus habitantes, obstáculos que vencería a su tiempo la táctica, la constancia, la sobriedad y el valor de nuestro ejército.

El Imperio Marroquí se divide en 30 gobiernos, regidos por caudillos ó por bajas. El clima es benigno, á pesar que se sienten los calores, y en las altas cumbres los fríos. Los aires abradores del desierto, son refrescados por las brisas del mar, y los fríos Nortes se detienen en la cordillera del Atlas. El termómetro baja á 4°, y sole sube á 28° Reamur. Su fertilidad es grande; abunda en ganado caballar y vacuno, en ovejas y cabras, y muchos camellos. No escasean las fieras y la caza, y en las provincias orientales y meridionales hay gran número de avestruces. La población es de unos 9.000.000, entre ellos medio millón de judíos y 200,000 negros. La moneda usual en el comercio, es el peso duro español. Sus rentas son de 2.600.000 pesos fuertes, y los gastos de 900.000; así el Tesoro del Sultan es immense, y está guardado en Mequinez, con techos de hierro, puertas de lo mismo, y dobles murallas, con una guardia de 2,000 negros. Las plazas fuertes son 25, con guarnición permanente. Las comunicaciones están reducidas á veredas y caminos de tierra, casi senderos. La guardia del Emperador, mandada por sus hijos, se compone de 10,000 ginetes negros, bien armados, instruidos y aguerridos, cuales otros genízaro turcos.

Por el ministerio de Fomento se ha aprobado el proyecto del trozo octavo de la carretera de Segovia á Bocegillas.

Ha caido en poder de la autoridad de Zamora D. Manuel Monasterio, empleado cesante procedido en aquel juzgado por malversación de caudales.

El señor general Zarco del Valle, ha regresado á Madrid de vuelta de su expedición varonista.

D. Pedro de Torres, vecino de Santander, ha enviado á la exposición castellana un hermoso Teodolito con su trípode, un círculo de reflexión y un sextante, construido todo por el mismo Sr. Torres.

Habiendo suscitado algunas dudas las disposiciones para que no se exima de los repartimientos vecinales de la suprimida *derrama general*, ni de la de consumos, á los individuos de las clases activas, militar y de marina, cualquiera que sea su empleo cuando tengan casa abierta, se ha dispuesto por real orden, que así como en la primera real orden se declaraba exentos de esos repartimientos á los cuerpos armados considerados colectivamente, así por esta se comprendrán en la exención los jefes y oficiales de reemplazo ó excedentes y los comisarios de guerra en ejercicio.

En París se anuncian la próxima partida del príncipe Napoleón, que pensaba visitar algunos departamentos poco conocidos, y examinar sus monumentos y curiosidades.

El 2 del actual tuvo lugar en el teatro del *Vauville*, en París, la primera representación de *La Madrastra*, de Balzac, con un éxito extraordinario. La señora de Balzac, viuda del célebre novelista, había ido de Londres espresa-

mente para asistir á la representación de la obra de su esposo.

La cuestión de Marruecos sigue alimentando la curiosidad pública en todas nuestras provincias, y en Andalucía especialmente, donde se forma el cuerpo de reserva, los periódicos refieren mil anécdotas, cuyo objeto no es otro que el de mantener vivo el espíritu público en favor de la guerra. Hé aquí lo que refiere últimamente un periódico de Sevilla: «Se hallaba un soldado que acababa de llegar de Ceuta refiriendo los acontecimientos que acaban de tener lugar delante de aquella plaza y llovían sobre él multitud de preguntas. Decía el licenciado, que uno de los días de mayor lucha se vió rodeado por cuatro robustos moros un provincial, vecino que fué de la Algabe, llamado don N., y que en aquel peligro nuestro soldado, apretando los puños, se dió tan buenas trazas, que después de una lucha muy dignamente sostenida, concluyó con los cuatro á bayonetazos y tiros —Y digasté militar, le preguntó un paisano que era verdá que está muy malito el gran Sultan? —Si señor, paisano, está tan malo que er dia que yo salí de Ceuta, lo iban á administrá. No quisimos oír mas, y abandonamos el terreno á los que escuchaban con la boca abierta esta y otras noticias semejantes; pero quisieramos saber si es cierto ó no lo de ese valiente soldado de la Algabe, que quizás llevará por apellido Matamoros.

Existe el proyecto, según dice un periódico de Málaga, de aumentar el número de parroquias en dicha capital.

En Málaga se ha abierto un abono por cinco funciones, únicas que la trágica Ristori se propone dar en el teatro Principal de dicha población. Las tragedias que representará, son: *Medea*, *Maria Stuard*, *Giuditta*, *Pia de Tolomei* y *Adriana Leocouer*.

El 1.º del actual desertaron de los trabajos de la Calzada de la Cruz del Campo (Sevilla) dos continuados que se hallan extinguendo condones de consideración. El cabo José Miguel y cuatro soldados del regimiento de Albuera, contribuyeron de una manera eficaz á la captura de los desertores, que se efectuó en el mismo día.

Una carta de la Habana, fecha 12 de agosto que publica *La Iberia*, dice: «Qué en el último correo han llegado las gracias concedidas á los voluntarios de aquella capital, que consisten en cruces de comendador de Carlos III e Isabel la Católica, y sefíllas de ambas clases; que el capitán general se ocupa de un arreglo en las oficinas de Hacienda, que ha sido propuesto para brigadier el jefe de Seguridad pública de la capital; que se habla en la Isla de que el intendente Campuzano trata de dar su dimisión, y que en el mes de julio ha salido á luz la *Guía de Forasteros* de la Isla, la cual no se había publicado desde 1833.

La exposición de Valladolid se presenta bajo los mejores auspicios. A pesar del corto tiempo que media desde la convocatoria, á pesar de la rivalidad con que en algunas partes se la ha recibido, la afluencia de expositores y de objetos será mayor de lo que se había creido.

Según las noticias recibidas por la Junta directiva, resulta que unos 800 expositores han anunciado la remisión de 4,000 productos agrícolas, 500 obras industriales, 100 artísticas, y 200 cabezas de ganado próximamente. En estos guarismos no se comprenden algunas colecciones botánicas, y farmacéuticas numerosísimas y otras de productos minerales y forestales. Tampoco se cuentan las provincias de Salamanca y Zamora, cuyos avisos se esperan por momentos.

El 2 del actual tuvo lugar en el teatro del *Vauville*, en París, la primera representación de *La Madrastra*, de Balzac, con un éxito extraordinario. La señora de Balzac, viuda del célebre novelista, había ido de Londres espresa-

Calculando lo que falta, por lo que se conoce, se puede asegurar, que si todas las provincias hubieran correspondido al llamamiento de Valladolid del mismo modo que lo ha hecho alguna, la próxima exposición hubiera sido notabilísima, no solo entre las nacionales, sino aun entre las extranjeras.

El gobierno de provincia de Gerona ha adoptado varias disposiciones para realizar el pago de las dotaciones á los maestros de los pueblos de aquella localidad.

En Zaragoza se ha creado otra nueva Sociedad, titulada de *Socorros mutuos de Aragón*.

En Tortosa va á publicarse, según parece, un nuevo periódico de intereses materiales.

Las reformas que pueden y deben introducirse en los presupuestos vendrán, principalmente en los de 1861: el gobierno las presentará segun creemos separadamente por medio de especiales proyectos de ley, á fin de que su discusión pueda ser amplia y detenida, y no se resienta de la urgencia con que generalmente se discuten los presupuestos.

El emperador Napoleón se dirigirá, según dicen de París, el 15 del actual á Compiègne.

Hablábase en París de una próxima modificación en la ley de Imprenta, la que tendría por objeto definir los casos, en los cuales podrán darse advertencias á los periódicos. Dícese que esta modificación se debe á la iniciativa de monseñor de la Guérinière.

El Sr. Mora publica hoy un nuevo comunicado en *El Diario Español*, negando la especie emitida por el Sr. Samillan, de que había empleado á su llegada á Londres, 8,000 libras esterlinas en bonos anglo-peruanos.

El Conciliador dice que se ha hablado ayer de la dimisión del gobernador civil de Madrid, que regresó anteayer de su viaje de verano. *El Conciliador* manifiesta que no da crédito al retiro del señor marqués de la Vega de Armiijo y hace bien porque no es cierto.

Según *El Leon Español*, en consejo de ministros se ha tratado de suspender el mando de Ceuta, al gobernador militar de aquella plaza, Sr. Gómez Pulido. Para negar el crédito á esta noticia, tenemos la poderosa razón de saber de un modo positivo, que precisamente se han puesto a sus órdenes los refuerzos últimamente enviados, por haber quedado el gobierno completamente satisfecho de la conducta del señor Gómez.

Tenemos motivos para asegurar y creer, que una vez cumplida la ley en los principales agentes de las conspiraciones republicanas de Badajoz y Sevilla, el gobierno, que no quiere el inútil derramamiento de sangre, no se opondrá á que el bondadoso corazón de S. M. ejerza un acto de clemencia con los que aún están pendientes del fallo de los tribunales.

El rey Víctor Manuel continúa aumentando la fuerza de su ejército, habiendo decretado la creación de seis brigadas de infantería de á dos regimientos, y de quince escuadrones de caballería ó sea tres regimientos de á cuatro escuadrones y uno de depósito. Los decretos llevan respectivamente las fechas de 20 y 25 del pasado; las seis brigadas llevarán los nombres: 1.ª de granaderos de Lombardía, 2.ª brigada de Brescia; 3.ª de Crémone; 4.ª de Como; 5.ª de Bergamo, y 6.ª de Pavia. Para formarlas, podrán servirle de mucho los soldados, que licenciados

por el Austria á causa de su procedencia londinaria, llegan en gran número todos los días á Turín.

La Epoca declara que desde luego puede asegurarse que los señores marqués de la Habana y Mon, cuya llegada á Madrid se anuncia, no vendrán á secundar las intenciones y los deseos de los diarios de la oposición moderada.

La diligencia de la Compañía general que salió de esta corte el domingo, fue robada á pocas leguas de Madrid, sin que se sepa cómo, dónde ni por quien; solo al llegar á la Venta nueva, cerca de Guadarrama se advirtió que los ladrones se habían subido á la vaca, abierto en este agujero, y extraído por el varios baules y maletas.

La Independencia belga, llegada ayer á Madrid, trae una carta del Sr. Esteban Collantes, en la que dice que no necesita responder á las acusaciones y cargos que se le han hecho por los periódicos extranjeros, supuesto que ha sido completamente absuelto por el Senado español.

El gobernador de Valencia, sabiendo que á pretesto de la reforma arancelaria, los demócratas de aquella ciudad habían celebrado una reunión y trataban de establecer una especie de *meeting* anal para propagar sus doctrinas, ha prohibido estas reuniones.

Los partes sanitarios que preventivamente se exigen á los facultativos de Alicante desde que se alteró la salud pública en la provincia de Murcia, y en algunos pueblos de la de Alicante, se han suspendido por acuerdo de las autoridades.

Dice un periódico de Alicante que el ilustrísimo señor obispo de esta diócesis, ha escrito á varias personas, recomendándoles que se lleve á dicha capital la sagrada reliquia de la Santa Faz, en acción de gracias al Todopoderoso, por haberla salvado de la epidemia, que casi para todos era inminente.

El gobierno, según noticias que tenemos por fidedignas, presentará á las Cortes el resultado de las negociaciones felizmente llevadas á cabo con la Corte de Roma y probablemente dará cuenta á las mismas de todo lo ocurrido en Marruecos á fin de robustecer su acción con la de los representantes del país, y obtener de ellos, si es necesario el concurso á que jamás se han negado, tratándose del honor, de la gloria y de los intereses nacionales.

Asegúrase que el ministro de Fomento señor marqués de Córvera trata de remover inmediatamente el expediente que existe en el ministerio de Fomento relativo á la desecación del canal de Manzanares para presentar á las Cortes el de ejecución de las obras, en lo que deba ser de la incumbencia del poder legislativo.

Los periódicos de la capital del principado de Cataluña, abogan porque en vez de repararse el actual edificio que ocupa la Universidad, se levanten los planos para construir otro nuevo más capaz y digno de figurar entre los primeros de Barcelona.

Dice un periódico de Cataluña, refiriéndose á correspondencias extranjeras, que parece que el ministerio portugués se halla en crisis, y que se habla en Lisboa de la salida del duque de Saldaña.

A un infeliz traficante que tomaba billete en Barcelona para trasladarse á Aranjuez, le robaron 170 duros, única cantidad que poseía.

Ya están reunidos los fondos necesarios para la carretera desde Figueras á Besalú, y aun cuando no han principiado todavía los trabajos, parece que no tardarán en emprenderse.

Cartas de Barcelona, fecha 3 de setiembre, hacen los mayores elogios de la conducta que siguen las autoridades. Actualmente, dice una de dichas cartas, el capitán general está tomando las aguas en la villa de Ripoll, cuyas saludables virtudes son universalmente reconocidas; no se despliega en la capital ningún aparato de fuerza militar, se han retirado hace ya algún tiempo las guardias y piquetes que cubrían las avenidas y puntos interiores de la misma, y sin embargo nunca ha reinado un orden más completo ni se disfruta. La retirada de veinticuatro individuos del ayuntamiento con motivo de la construcción de ensanche de la ciudad, resueta con mucha prudencia y habilidad por el gobierno, ha producido en el público el efecto que los misericordiosos esperaban. No faltarán ciertamente otras de ánimo más esforzado y decidido que las reemplacen.

El Excmo. Ilmo. señor obispo de la diócesis de Barcelona ha empezado ya la santa visita en el arciprestazgo de Martorell.

En Zaragoza empieza ya á hablarse de las fiestas del Pilar próximas á verificarse, y de corridas de toros que con este motivo van á tener lugar. Las cuadrillas de Cuchares y el Tío son las ajustadas para aquellas funciones.

En Calatayud se están llevando á cabo algunas mejoras de importancia; las fábricas de ladrillos y espiritus, se multiplican en ella, y su comercio de vinos por el Mediterráneo, toma grandes proporciones.

En el venerable monasterio de Montserrat se están llevando ya á cabo las anunciatas obras de restauración, trabajándose con más actividad en su templo y en su bóveda. Las obras más nobles que hasta ahora se han emprendido son de pintura, que serán dignas por todos los aspectos, según los inteligentes, del celebrado monasterio.

La Discusión da como cosa definitivamente resuelta, los nombramientos de los generales Serrano y Lara para Cuba y Filipinas, y añade que el Sr. D. Alejandro Mon viene á Madrid a averiguar por sí mismo el estado de la política interior; que hay intenciones de colocar al general Lersundi y no sería extraño que fuese ascendido el Sr. Calonge; que el general Ros Orlano se la tiene guardada á su jefe el general O'Donnell; que el general Concha (D. José) será el futuro enterrador de la *Unión liberal*, y que á los ocho días de abiertas las Cortes, el ministerio será derrotado en la cuestión de Afrita. Todo esto cuenta *La Discusión*, y en todas estas noticias no hay una que, según nuestros informes, pueda calificarse de verdadera.

El órgano de la democracia en la prensa de Madrid, se pone resueltamente, al lado de *La Epoca*, para declarar que nuestro país tiene indudablemente derecho á que se nos respete Gibraltar. No lo negamos nosotros, pero la cuestión en estos momentos y hasta el día en que se trate de arreglar definitivamente el mapa de Europa, es más patriótica que oportunista.

El Occidente sale á la defensa del conde de Lucena, atacado en sus sentimientos de humanidad por *La Discusión*; porque se han cumplido las sentencias impuestas, legítimamente por un consejo de guerra á los desgraciados que intentaron subvertir el orden público y provocar

34 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Hé aquí cuáles eran las inteligencias que creí a advertir entre los diversos personajes de la sociedad. Me aseguré de que Burac era decididamente el preferido de la señorita Cornelia, y que el tenor había conquistado definitivamente el afecto de Lia. En cuanto á Brugnon, parecía mirar tieramente á la tercera de las señoritas de Mandres, llamada Sofía. Era la única que me había convenido si me hubiese atrevido á arriesgarme en tan temible lid. Tenía un semblante jovial, y solo con oír decir cuatro palabras, se conocía que era medianamente tonta. Una mujer tonta, advierte que no digo necia, lo cual significa una mujer que tiene ideas equivocadas sobre la mayor parte de las cosas, y que las sostiene con tenacidad; digo tonta, es decir, una mujer que no tiene ideas, y que toma voluntariamente todas las que le dan. En este sentido era admirable; era el eco fiel de todos los juicios que se hacían á su alrededor; y la cualidad que yo estimaba en ella la tenía en grado tan eminentes, que guardaba á este respecto la forma primitiva que le había sido dada. Así, por ejemplo, cuando uno de los convividos daba una noticia que escitaba la admiración de todos, y á alguno se le ocurría decir: «eso no es creible», Sofía repetía inmediatamente: «eso no es creible». El Sr. Varner, el tenor, se aventuró á referir una anécdota algo íntima, y la señora de Malabry le hizo observar que su relación era un poco arriesgada. «Muy arriesgada, esclamó Sofía.

Este último rasgo me conmovió; pero llegó demasiado tarde. Brugnon y su ojo vízco habían conquistado este corazón inocente.

LAS CUATRO HERMANAS.

suerte de las hijas del señor de Mandres no es lo que debería ser.

Había en estas palabras una idea de verdad tan verdadera, que me hizo olvidar el tono teatral con que habían sido pronunciadas.

—No tengo derecho alguno á pronunciar un juicio tan severo sobre personas y cosas á las que he permanecido extraño durante mucho tiempo.

—Miróme Georgina cara á cara, y replicó fríamente:

—Sea, caballero, vuestra respuesta no me admira. ¿Qué hombre que pueda dispensarse de un deber penoso, ha tenido jamás valor para cumplirlo?

Yo quise protestar,

—Sé que lo hicisteis una vez, cuando el viaje de mi madre con Malabry. El señor Darriau, nuestro tutor, me dijo antes de morir que habíais querido informarle, y que se negó á oíros. Pero probablemente habréis comprendido que era una necesidad ocuparse en asuntos graves. En cuanto á mí, á quien la experiencia no ha dado esa especie de prudencia, os advierto, sin temer los resultados que este aviso puede tener para mí, os advierto que os halláis entre estafadores, que atentan á vuestras riquezas.

His dictis, después de estas palabras, Georgina se levantó y dejó el salón.

Durante nuestro diálogo, los hombres habían desaparecido, excepto el tenor, que en vano buscaba las miradas de Lia, quien, segín me pareció, quería mostrarse rigurosa. Yo no sabía qué hacer, conmovido como estaba con lo que Georgina me había dicho, y sobre todo, muy pre-

38 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

ta casi íntima, que esclamé con un aire de triunfo muy torpe y muy fuera de lugar.

—¡Cómo! señorita, ¿os acordáis de eso?

—Mejor que vos sin duda, caballero, replicó Georgina, mientras me sentaba á su lado. Yo era muy niña entonces; pero esas palabras de mi padre llamaron mucho mi atención, y desde ese día me preguntado en secreto más de una vez: «Adónde estará aquel á quien mi padre encargó tan noble tarea? ¿Ha renegado de ella, ó volverá en el día del peligro?» Habeis vuelto, y ya estoy tranquila.

Si mil millones de bombas hubieran estallado junto á mí, no me habrían hecho el efecto que esta frase: me figuré ver aparecer ante mí las melodramáticas figuras de *Gaspar de la Torre de Neste*, y de todos los dramas en que hay un hombre fatal que llega á la hora suprema,

un movimiento socialista en Estremadura. «Decir que el general O'Donnell, exclama *El Occidente*, ha emprendido un camino de sangrientas ejecuciones, cuando para evitar mayores castigos ha obrado con la mayor prevision y celerridad en el asunto de esa conspiracion republicana, y cuando se trata de crímenes que dejan tras si una funesta huella si sobre ellos recae la impunidad, es el colmo de la injusticia y de la pánica de partido.»

—

La *Discusión*, periódico democrático, hace la declaración de que en su conducta será siempre antiterrorista y que si tuviera el convencimiento de que su polémica con los periódicos progresistas, pudiera dar margen a creencias de esta naturaleza haría hasta el sacrificio de suspenderla.

—

Los periódicos de Londres de 27 de agosto filman el anuncio del arreglo definitivo del conflicto provocado por el cónsul inglés en la República Dominicana, con motivo de un decreto expedido por el poder legislativo para la amortización de cierto papel moneda. El gobierno de S. M. Británica, con su habitual ilustración y rectitud, ha desaprobado la conducta de su cónsul, después de haber oido quanto la esposa del señor ministro plenipotenciario de la República, D. José de la Cruz de Castellanos.

—

La recaudación obtenida por la renta de Loterías en el mes de julio de 1859, ha ascendido a 9,543,474 rs.; y comparada á la del igual mes de 1858, en que ingresaron, 8,664,215 reales 16 cént., resulta una diferencia de 879,268 reales 84 cént., en favor de julio del presente año.

—

En Borjal (Valencia) hubo una tormenta tan grande uno de estos últimos días, que causó muchos destrozos. En la torre de la iglesia cayó un rayo que derribó varios tabiques interiores, rompió una de las campanas del reloj, derribó una cornisa de la iglesia y abrió una grieta profunda en el antepecho del coro. Los barrancos y arroyos salieron también de madre, y sufrieron una crecida tal, que el agua de uno de ellos alcanzó á un ganado lanar y de 200 cabezas se ahogaron 181. En cambio de esto el agua ha asegurado las cosechas de vino y aceite, que aunque no tan abundantes como al principio se creía, serán regulares.

—

Todo el día de ayer se han hecho fumosos augurios sobre la política que se decía había resuelto seguir el gabinete, á partir de las ejecuciones de Sevilla y Badajoz. Acrecerá ciertas personas, iba á continuarse el derramamiento de sangre, haciendo ejecutar á todas los sujetos comprometidos en la intentona democrática de aquellos puntos; pero todas estas noticias han quedado completamente desmentidas por los hechos. El dia 2 fueron puestos en libertad en Sevilla los señores Carrasco, Rubio, Rodríguez, Borbolla, Figueras y Baro. Así lo confirma *La Discusión*. Por lo demás podemos asegurar que nadie más que el gobierno de S. M. ha sentido verse en la necesidad de llevar á cabo esas ejecuciones. En las conspiraciones descubiertas no se trataba de alcanzar un grado mayor ó menor de libertad, sino de trastornar el orden social y político atacando la monarquía y las instituciones. Los papeles que se han cogido lo prueban así y el gobierno se ha visto en la imperiosa necesidad de castigar severamente á los jefes de movimiento.

—

En Lisboa se trata de formar una nueva compañía para establecer la navegación trastántica, la cual se denominará *Real Compañía Anglo-hispanola*, bajo la presidencia del infante don Luis. El objeto de esta compañía es establecer una carrera mensual de buques de vapor entre Inglaterra, Portugal y el Brasil, con bandera portuguesa. El servicio se hará por los tres vapores siguientes que posee ya la Compañía; *Portugal*, *Milford Haven*, y *Brasil*, todos de hélice, de fuerza de 800 caballos, y cabida de 2,500 toneladas.

—

En el teatro de Variedades de Lisboa, se va á poner en escena dentro de breves días, una comedia de mágia del Sr. Oliveira, en cinco actos y un prólogo, titulada *Los cuatro hijos de Ayamón*.

—

En Astorga, (provincia de León) estalló hace pocos días un voraz incendio que ha destruido completamente tres casas. Las pérdidas ocasionadas por las llamas son considerables; peroafortunadamente no se tiene que lamentar ninguna desgracia personal.

—

La Adelaida Ristori llegará á Málaga del 8 al 10 del actual, y en seguida dará las cinco representaciones porque ha sido contratada.

—

Dicen del puerto de Málaga que han sido sometidas á una observación de pocos días, las procedencias de Mazarrón, Santa Pola, Torrevieja y San Pedro del Pinatar.

—

Los demócratas socialistas franceses emigrados en Londres, han dirigido á sus conciudadanos un manifiesto rechazando la amnistía que ofrece el emperador Napoleón. El manifiesto dice así:

«A nuestros conciudadanos... Se ha coronado

el edificio. El Imperio ha puesto el colmo á la injuria contra nosotros, y la hace plena y completa. El nos amnistia. Sea insulto, asechanza ó miedo de lo futuro, el nos amnistia... Nosotros no le amnistiamos. Los principios no perdonan. Los republicanos de febrero no perdonan al emperador de diciembre.»

Ellos protestan contra su perdón. Despues de atreverse á castigar se atreve á absolver, consuma la usurpación. El crimen no tiene derecho á absolver á las víctimas: no tiene el derecho de hacer gracia como no tiene el de prescribir. El derecho de gracia solo va unido al derecho de castigar, y este derecho es de nosotros, de nosotros contra él. Lo que éramos ayer, lo somos hoy y lo seremos mañana, siempre y en todas partes, en el destierro ó en Francia, a pesar del golpe de Estado, del golpe de gracia, teniendo el derecho contra él, el derecho á nuestro favor. Contra el ejercicio de nuestro derecho intacto y soberano que es superior á su clemencia y á su rigor, ¿qué es lo que había? Una fuerza de hecho que cede, un obstáculo que cae, una puerta que se abre.

Somos libres en usar de él como mejor nos parecia para las necesidades de nuestra causa. A él no le debemos mas que justicia y se la haremos tarde ó temprano. Si, pues, tarde ó temprano volveremos á nuestra patria, lo declaramos aquí, volveremos como hemos salido de ella, como ciudadanos; volveremos de nuestro pleno y cabal derecho, y para hacer mejor todo nuestro deber.—El delegado *Félix Pyat*.—Londres 21 de agosto de 1859.

Se ha presentado ya al señor ministro de Hacienda la exposición de las empresas periodísticas, de muchos autores y editores pidiendo la rebaja de los derechos en el papel de imprimir. Esta reforma tan importante como necesaria, que nosotros hemos sostenido y sostendremos en su dia, pertenece á la ley de aranceles, y como hemos dicho arriba, debiendo venir incluida en ella, no podemos esperarla hasta la legislatura próxima. *El Clamor* dice que el gobierno la atenderá.

El Clamor Público de hoy da á entender que en el próximo periodo de la legislatura, se discutirán probablemente los proyectos de ley de contabilidad provincial y municipal, cuyo examen en las comisiones está muy adelantado; pero que el de libertad de imprenta, que no lo está tanto, acaso no podrá ser debidamente examinado por su gran extensión.

No podemos negar que estas noticias de *El Clamor* han hecho una gran sensación en cuantos se interesan por la estabilidad y el porvenir de la prensa. Todavía nosotros esperamos que el proyecto se discuta ó al menos se levante entre los amigos del gabinete una voz reclamando su discusion.

El Diario Español aconseja que se acoja con desconfianza, la noticia que corrió ayer, acerca de que el emperador de Marruecos estaba dispuesto a satisfacerlos, por la ofensa que hicieron los moros á la plaza de Ceuta. En otro artículo se expresa lo mismo que *La Correspondencia*, para asegurar quel ministerio no cejará en esta cuestión, hasta dejar á salvo los intereses y el honor nacionales.

Parece que el gobierno ha resuelto dejar para la legislatura de 1860, la presentación de un proyecto de ley modificando los aranceles. No lo presenta ahora, porque sabido es que los proyectos caducan en el intervalo de una á otra legislatura, y habiendo de cerrarse la primera en un plazo dado que dé espacio para la segunda y lugar al gobierno para prepararse á ella, sería inútil presentar ahora proyectos que no han de poder discutirse.

Dice un periódico de Palma de Mallorca, que el director de los vapores—corres ha preventido á los capitanes de estos, que no admitan á su bordo pasajero alguno procedente de Cartagena, Alicante y demás puntos donde se sepa ó recèle que existe el cólera.

En una dependencia pública de esta corto, se constituyeron en el dia de ayer dos dependientes de un juzgado, para reducir á prisión un dépendiente subalterno de la misma, como deudor á la Hacienda, en concepto de rematante de fincas del Estado.

Noticioso el jefe de dicha dependencia, de este desagradable acontecimiento, dispuso se abonen de su peculio particular, los 2,405 reales 50 céntimos, que se reclamaban al deudor de la multa impuesta por el tribunal, librando con este rasgo de generoso desprendimiento, al multado, de la penosa prisión y sus consecuencias, que necesariamente había de sufrir.

No nos atrevemos a publicar el nombre del digno jefe á quien aludimos, por no lastimar su natural modestia; y sentimos tanto mas conservar el incógnito, cuanto que no es este el primer caso en que ha puesto á prueba sus nobles sentimientos, sin tener en cuenta que sirve gratuitamente el elevado cargo que desempeña.

El alcalde constitucional de Cádiz, ha hecho presente al público de aquella capital, que en el año próximo, la reparticion de la contribucion

de bienes inmuebles, tendrá una rebaja de 114,677 rs. 39 mrs., por resultar sobrantes de la cantidad recaudada para cubrir la subvencion del ferro-carril gaditano.

En la tarde del 30 descargó una terrible tempestad sobre el pueblo de Sansellas (Mallorca). Cayó un rayo sobre la torre de un molino, en el cual había un muchacho que quedó bastante mal parado, y otro rayo causó la muerte de un hombre que en union de su consorte estaba trabajando junto en una casita distante un cuarto de legua del pueblo.

Dos periódicos ministeriales discuten sobre si la ley electoral se presentará en la actual legislatura. *La Epoca* está por la afirmativa; nosotros que tambien hemos hablado de esta materia, insistimos en que la ley electoral no se presentará por ahora al menos.

Ayer fue demandado el editor responsable de *El Diario Español*, por el representante del Sr. Esteban Collantes, á causa de la carta que publicó, y que dice le fue remitida por el primo del bandido Castilla. *El Diario Español*, añade, que en vano hizo presente su editor que en el documento en cuestion no jugaba para nada la responsabilidad del Sr. Collantes; su apoderado insistió en considerar como injuriosos en alto grado para su principal, todos sus estremos, y fue completamente imposible la avenencia.

Continúan, dice un periódico de la Coruña, las obras del nuevo cuartel que está levantándose en el campo da la Leña, frente á la antigua fortificación. Por algunas partes vénse ya trozos de cimientos; pero por otras todavía se está buscando terreno firme para edificarlos, llegando las zanjas á una profundidad considerable. Falta, mucha falta hacia en la Coruña, considerada como plaza fuerte de primer orden, añade dicho periódico, un cuartel de dimensiones tales como el que está en construcción.

En Ibiza ha empezado á ver la luz pública un nuevo periódico semanal con el título de *La Caridad*.

Ha llovido mucho en varios pueblos de la isla de Mallorca, si bien no parece hayan causado las aguas daño alguno de consideración en las propiedades: el tiempo ha refrescado bastante, y es de esperar que siga lloviendo aun durante algunos días.

La cosecha de arroz se presenta muy bien en casi todos los puntos de Valencia.

El servicio de obras públicas de la provincia de Valencia, ha quedado establecido del modo siguiente desde el dia 1º del actual: servicio general de la provincia, riegos, artefactos e inspección del Canal de la Albufera, el ingeniero jefe D. José Gómez Ortega. Puerto del Grao, faros y carreteras de segundo orden de Silla á Alicante por el litoral, D. Eduardo Mojados, ingeniero primero. Carretera de primer orden de Madrid á Valencia, y de segundo de Valencia á Liria, el ingeniero segundo D. Manuel García Araus. Carreteras de primer orden de Almansa á Valencia, de Valencia á Barcelona, de Murviedro á Teruel y de Silla á Alicante por Alcoy, D. Manuel Serni, ayudante primero en funciones de ingeniero.

Se ha fugado, según *El Constitucional* de Cádiz, llevándose los fondos de la misión apostólica de Tánger, el reverendo padre fray Francisco de Palma Jiménez. Era descalzo en Cádiz cuando la esclaustración, natural de uno de los pueblos de la Sierra en esta provincia, y llevaba una porción de años en dicha misión de Tánger.

Se ha mandado al ayuntamiento de Cádiz, que instruya el oportunuo expediente para proceder á las obras necesarias á establecer la bomba de vapor que haya de extraer en abundancia agua del mar, con objeto de limpiar y desinfeccionar las madronas de Cádiz.

La Villa de Vergara celebró, según costumbre, el último dia del mes pasado, el vigésimo aniversario del convenio celebrado en aquel memorable pueblo. Segun lo prescrito en el acuerdo habido en la conferencia de Tolosa, el dia 24 de julio de 1846, la función fue sencilla, sin gran aparato y hallándose en ella los representantes de las tres provincias hermanas. Reunidos los comisionados D. José Cruz de Azcaraz en representación de la provincia de Guipúzcoa, el abogado D. José Ramón de Lábarri, regidor del Señorío, por la de Vizcaya, y D. Cándido de Azkarraga por la de Álava, se dirigieron el dia 24 por la mañana á la casa Consistorial, donde esperaban á sus señorías las autoridades, corporaciones y otras personas notables de la villa. A las diez, se dirigieron todos á oír la solemne misa que se celebra anualmente ese dia, en conmemoración del célebre acto. La función religiosa era solemne y espléndida. Al final se cantó un solemne *Te Deum* en acción de gracias al Todopoderoso. Acto continuo, los comisionados, se ocuparon en estender el acta, en la cual se consagraron anualmente los votos de las tres provincias hermanas, en conformidad con el acuerdo de que hemos hecho mencion anteriormente. Esta sencilla, pero elecente ceremonia, que te-

nia antes lugar en el campo donde se verificó el memorable abrazo, se efectúa hoy en la casa Consistorial. En el momento en que terminaron sus solemnes deberes, los comisionados de las tres provincias visitaron el magnífico Seminario y la hermosa fábrica de tejidos. A la comida que en celebridad del convenio y según lo acordado en Tolosa debía tener lugar, asistieron como está mandado, solamente los señores comisionados y el señor alcalde de Vergara.

El diputado á Cortes D. José González de la Vega, ha tenido la desgracia de perder una hija de 19 años que ha fallecido en Cartagena, víctima del cólera.

La eminent trágica Ristori ha sido muy aplaudida durante su permanencia en Cádiz, y en una de las últimas funciones que dió, recibió una ovación muy merecida; representándose el drama trágico *Adriana*, y en una de las escenas se elevó á una altura tal la eminent artista, que además de los aplausos, llovieron versos y coronas sobre la escena. Una de dichas coronas que era de laurel imitaba perfectamente á la del *Tasso*, partiéndose uno de los palcos ocupado por el joven director del *Guia del Comercio* y sus compañeros de redacción, quienes se la dedicaban á la Ristori como una prueba de la admiración que causaban las inimitables facultades de la artista.

Ha sido preso en Sevilla un bandido llamado Huesos podridos. Sabedor el jefe de la Guardia Civil que Diego Sanchez Gallardo (a) el general, y el dicho Huesos podridos que se llama José Ramirez García, con Pedro Cuervo Espinosa, todos de Benaojan, habían marchado en dirección á Sevilla con objeto de organizar una cuadrilla mayor, salió en su persecución, habiendo conseguido prender al que dejamos dicho, ya dentro de Sevilla. Huesos podridos fue conducido al juzgado de Arcos, que lo tenía reclamado, para molerle los huesos.

Porque el periódico de quien tomamos lo noticia *El Correo de Mallorca*, dice que responde de la exactitud del hecho, trasladamos á continuacion el relato de un suceso que está llamando la atención de todos los vecinos de Benisalem. Un niño (dice) de siete años, se hallaba en cierta tarde del mes de mayo último guardando cerdos en un olivar, y habiéndose tendido junto á una acequia se quedó dormido. Un rato después despertó á causa de haber sentido cierta impresión desconocida, y se encontró con la cola de una culebra en la boca. Contó á su madre lo que había sucedido; pero esta no dió á la relación del niño la menor importancia ni aun algunos días después en que le dijo que se sentía correr un animal en el vientre; la madre lo creyó sin duda una ilusión de su hijo. En la noche del 16 de agosto pasado, se presentó este acompañado de su padre, á uno de los facultativos del pueblo, el cual después de un detenido examen hubo de cerciorarse de que en el vientre del muchacho había un animal de grande volumen.

En unión con otro facultativo, intentó hacer salir la culebra por la boca, pero no pudo conseguirlo, y hubo de tomar el partido de matarla. A la segunda dosis que el muchacho tomó hizo la culebra unas convulsiones muy fuertes; pero poco después cesó sin volver á dar señales de vida hasta el dia siguiente en que pudieron percibirse dos ondulaciones muy débiles, producidas por el movimiento del animal. Desde entonces no se ha observado otro movimiento alguno.

El niño, sin embargo, juega y brinca alegramente con sus compañeros, y come y bebe, y está sano y robusto como si nada tuviera. Además de estas noticias, de cuya exactitud podemos responder, (continúa el periódico), se nos ha asegurado, que si bien con los esfuerzos de los facultativos pudo conseguirse que la culebra intentase salir por la boca, las dimensiones que en tan poco tiempo había tomado, ya no le permitieron la salida, y como el paciente se ahogaba, fué preciso abandonar esta idea. Supóngase ademas, que la culebra vive aun.

Hasta aquí la relación del periódico citado; pero como es imposible que la organización de un reptil como la culebra, cambie tan de repente y tan por completo, que se haga posible su existencia en el estómago del hombre, nosotros creemos que la tal culebra no será culebra, sino la lombriz llamada *tentia*, y que todos conocen con el nombre de solitaria, que como es sabido, adquiere una longitud extraordinaria viviendo en los intestinos. No se concibe de ningún modo que un reptil pueda vivir en otro elemento que no es el suyo. Tanto valdría suponer que un pez puede vivir como el gorgojo entre un montón de trigo.

Mañana dia de la Natividad de Nuestra Señora, se inaugura en Arcos de la Frontera, el puente de piedra que se ha terminado ya. Se le pondrá el nombre de Nuestra Señora de la Caridad, por celebrarse en el mismo dia, el de la titular de la ayuda de parroquia inmediata á dicho puente.

Paralizada la obra hacia dos años y de la cual no había mas que los cimientos y los arranques ó estribos, se ha llevado á cabo con tal actividad, que hoy no falta mas que el empedrado del paso y unos guardas-ruedas á la entrada del campo. El dia de la bendicion se fijará una lápida de mármol esculpida en Cádiz, en que

la municipalidad de Arcos rinde un tributo de reconocimiento y gratitud á su diputado el señor Nuñez de Prado. Se correrán novillos con cuerdas por las calles, cuya carne se repartirá á los pobres, se darán á los mismos limosnas de pan y dinero, y se adjudicarán cuatro dotes de a cién duros á otras tantas jóvenes pobres y honradas; todo para corresponder dignamente al título de Nuestra Señora de la Caridad, que ha de llevar el puente.

El gobernador civil de Valencia ha pasado una circular á varios alcaldes de los pueblos de dicha provincia, advirtiéndoles que adoptarán medidas efficaces contra todos los que á su debido tiempo no hayan restringido las relaciones de la cantidad, clase y precios de la seda, que se ha recolectado en su jurisdicción, segun se les previno en circular de 20 de junio de este año.

Manuel Julian Rey, desertor del depósito de Marina en la Carraca,

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—La fiesta del Misterio de la Natividad de Nuestra Señora, y San Adrián, mártir.—Será día de fiesta, y por consiguiente de misa de precepto; pero no se puede trabajar.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes:

Terminarán las Cuarenta Horas y la solemne octava de María Santísima de la Alaudena; en su parroquia de Santa María. Hoy hace la fiesta de la mañana, el Excmo. Ayuntamiento; será orador el P. Julian Viñas, director del seminario de la Escuela pía de San Fernando, y por la tarde completas, letanía, salve y procesión de resarvar; asistirá una brillante orquesta.—Solemnes funciones: se harán en honor de la Virgen Santísima, y en honra de su feliz natalicio, a diferentes imágenes de la Señora, siendo comisas mayores, manifiestos y panegíricos, que dirán: en San José, Á Nuestra Señora de la Portería, el doctor D. Mateo Yagüe, en San Ginés, á la de la Cabeza, D. Emilio Moreno Cedada; en Santo Tomás, á la de los Remedios, D. Basilio Sanchez Grande; en San Juan de Dios, á María Santísima de la Salud, D. Hilario Guerrero; en Santa Teresa, a los Desamparados, otro orador; y en varias partes más, se festejará á la Madre de Dios; en San Sebastián, á las Misericordias, predicará el doctor D. Benigno Monzon, capellán de honor de S. M., y por la tarde á las cinco se hará el piadoso ejercicio del Corazón de María, que dirigirá D. Pablo Moro y Vibes. Por último, procesión con el Santísimo para reservar.—En San Antonio del Prado, á la divina Providencia, será D. Francisco Gil, y por la tarde ejercicios, en los que predicará D. Eugenio Aguado: en tos as las agustinas ya expresadas, oficiarán voces e instrumentos.

Noventas: comenzará la de Nuestra Señora de la Zarza, en San Pascual, donde se venera en el coro de aquel convento; por la mañana habrá sermon que dirá D. Miguel Fernández, y por la tarde á las cinco manifestó, estación, rosario, plática que hará D. Carlos Diaz Guirro, y después se cantarán los gozos, reserva, letanía y salve. Seguirá la de María Santísima de Covadonga, en San Luis, siendo predicador por la tarde don Bernabé Meneses; en San Millán, proseguirá la de Guadalupe, donde serán oradores D. Pedro Palomeque por la mañana y D. Carlos Fernández por la tarde. Además en las Salesas nuevas, terminará la dedicada á los Corazones de Jesús y María, predicando respectivamente por mañana y tarde D. Ramón García de los Santos y D. Juan Barbero.—Devotos ejercicios: se practicarán por la tarde como dia clásico que es en la Escuela pía de San Fernando, habiendo misa cantada con manifestó, y por la tarde sermon que dirá un padre del mismo colegio, y en los Servitas otro señor. Por la noche, como todos los días, en los Oratorios, San Ignacio, é Italianos.

Viseras á Santa María de la Cabeza: en la real iglesia de San Isidro, á las cuatro de la tarde en preparación de su fiesta, y la ermita del mismo santo y la de su santa esposa estarán abiertas dándose á adorar la reliquia. Ademas en la de Nuestra Señora del Puerto se hará la anual fiesta á su imagen, por la mañana con misa y panegírico, y por la tarde procesión por fuera concluyendo con la letanía y salve.

NOTA. La misa, oficio y rezo eclesiástico se rá en honor de la Santísima Virgen, en memoria del aniversario que la Iglesia celebra con rito doble de segunda clase, octava y ornamento blanco.

Orden de la Plaza.—Servicio para mañana.—Parada: Ingenieros y Navas.—Jefe de dia: señor coronel primer comandante del regimiento infantería de Galicia, D. Angel Miranda Peros.—Visita de Hospital: cazadores de Antequera, cuarto capitán.—Reconocimiento de provisones, Zaragoza, noveno capitán.—El general gobernador interino, Bárbara.

Reconocimiento y tasación.—Según hemos oido, la superiora del convento de las Salesas Reales, el conde de Belascoín y los peritos correspondientes, estuvieron el miércoles ultimo practicando el reconocimiento y tasación de los terrenos que de la huerta de dicho convento se han dedicado al paso de Recoletos, con objeto de firmar inmediatamente el contrato y proceder cuanto antes á las obras del derribo.

NOTICIAS COMERCIALES.

BOLSA DE MADRID.—COTIZ. OFICIAL DE HOY.

Fondos públicos. Publicado No pub. A plazo.

3 consolidado. 44-20 c.

3 diferido. 34-45

Inscripciones de id.

Mat. del Tesoro pref. int.

Id. no pref. con int.

Id. sin intérp.

Part. legos conv. al 5.

Id. del 4 y 5.

Amort. de primera.

Id. de segunda.

Id. del personal.

Anticipo voluntario.

Carreteras al 6 p. 0.0.

Abil. 1850 d. de 4,000 rs.

Id. de 2,000 rs.

De junio del 51 de 2000.

De agosto del 52 de 2000. Sin cupón.

De julio del 56 de 2000.

De marzo del 55 de 2000.

Obra pública julio de 58.

Prov. de Madrid al 8/0/0.

Canal de Isabel II al 8/0/0.

Ac. de ferro-carriles

De Madrid á Aranjuez.

De Aranjuez á Almansa.

De Alar á Santander.

De Socuéll. á Ciudad-R.

De Almansa á Alicante.

De Cádiz á Sevilla.

De Barcelona á Zaragoza

De Almansa á Jativa.

Norte de España.

Sociedades anónimas. Capital. Desemb. Camb. cor.

Banco de España 2000 75 179 P.

Soc. española 1900 75 1600 P.

Comp. Crédito 1900 85 . . .

Crédito mobiliario 1900 80 . . .

Fundos españoles en BOLSAS ESTRANGERAS

Bolsa de PARIS, 6.—(POR EL TELEGRÁFO.)

3 francés. 69-30

6 1/2 francés. 97-80

3 diferido.

3 diferido, Amortizable.

3 español exterior.

BOLSA DE LONDRES, 6. (POR EL TELEGRÁFO.)

Consolidados de

Efectos públicos.

5 consolidado 43 35

3 diferido 53 50

B. calderilla 92 40

Acciones. Capital. Desemb. Diner. Papel

Banco de Barcelona 2000 rs. 50 p. 0.00 70 70 50

Sociedad Catalana gene- ral de crédito 2000 40 p. 0.00 18 40 18 50

Crédito mobiliario bar- celonés 2000 50 p. 0.00 41 90 12

Caja Catalana industrial y mercantil 4000 20 p. 0.00 21 75 21 75

Ferro-carril de Berce- lona á Arenys y Gerona. 2000 Todo.

Carretera de Barcelona á Zaragoza 2000 75 p. 0.00

Obligaciones del ferro- carril de Barcelona á Zaragoza

Emission de 1^o de julio de 1858

Id. de diciembre y enero del año

2000 Todo. 77 40 177 50

BOLSA.—Á ÚLTIMA HORA.

—3 por 100 á 44-20. —3 diferido 6 34-15.

Círculo de Price.—No demando el local las condiciones necesarias para que los espectadores estén en el cubículo del fijo y los invitados del invierno, es cosa decidida la suspensión de las funciones al terminar este mes. La compañía parece que marchará á Barcelona y otras provincias á invertir.

Novillos.—En el inmediato pueblo de San Sebastián de los Reyes, á dos y media legua de esta corte, carretera de Francia, tendrá lugar mañana jueves, 8 del corriente, una gran corrida de novillos de acreditadas ganaderías, con un toro de muerte por la tarde, el cual será lidado por una cuadrilla de aficionados.

Plaza de Toros.—Las personas que quieran abonarse por cinco corridas, que serán desde la 14 hasta la 18, pueden concursar el miércoles 7 del corriente, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde, al despacho de billetes de la calle de Alcalá, frente al café Suizo.

Precio del pan.—No es cierto que se haya bajado estos días el precio del pan á diez cuartos, como se ha dicho en algunos periódicos, incluyendo el nuestro. Lo que hay de verdad es, que en algunos despachos, hornos y tabernas, se especula á diez cuartos, en muchos á once y en otros á doce, según la clase; pero estos precios los había ya desde el mes de julio. El buen resultado de la cosecha de trigo, hacia esperar ciertamente que hubiera bajado el precio del pan en agosto, y al hubiera sucedido probablemente, si la concurrencia de trigo al mercado de Madrid, hubiera sido como otros años en esta época; pero el buen estado en que generalmente se hallan los labradores con lo que han ganado desde el año de 1856 por una parte, y por otra la circunstancia de haber en esta corte algunos acopiantes de trigo, son la causa de que se venda todo el que viene al mercado, y de que se sostengán los precios. Así vemos que el precio medio del trigo desde 15 de agosto hasta ahora, ha subido algo, en vez de bajar, como se esperaba, y por consiguiente still puede bajar el del pan.

Funciona de iglesia.—SS. MM. han resuelto honrar con su augusta presencia la solemne función que anualmente tributa á la Reina de los ángeles, en su advocación de Covadonga y las Batallas, la cofradía de naturales y originarios de Asturias. En su consecuencia, no tendrá lugar la función que estaba anunciada para el 14, trasladándose para el dia que S. M. la Reina, de vuelta en Madrid, se digiere señalar. La vispera se cantará la Salve que estaba anunciada para el dia 10. En la fiesta solemne predicará el ilustreísimo señor obispo de Avila, quien con este objeto deberá llegar á Madrid un dia de estos. El dia 11 habrá misa solemne, y en ella predicará el distinguido y muy apreciable orador sagrado, Fr. José María Morán, de la esclarecida Orden de predicator, quien se ha prestado al desempeño de este cargo, para concurrir así por su parte, á fuer de bien asturiano y devotísimo de la Virgen Santísima, á los cultos que se le consagran.

Balle.—En el teatro del Esorial se ha dado por suscripción uno, en el que contrafajes ligeros y vaporosos, lucan sus gracias y belleza las tintas señoritas de Rosales y de Zurbano, de Hidalgo y de Méndez, de Delgado y de Bosch, de Martín y de Malo, de Obejero y de Maldonado, de Amal y del Río, de Viado y de Arroyo; las señoritas de Ulagares y de Enriquez, de Socubas y de Toscano, de Ruiz y de Fernandez, de Guillermo y de Arroyo, algunas respetables mamás, tres ó cuatro tiernos pingolitos, entre estos los preciosísimos niños de los señores Neulán y Enríquez, y varias otras señoritas y señoritas no menos graciosas y elegantes, cuyos nombres santimos no recordar en este momento. Caballeros hubo los bastantes para sostener animado el baile toda la noche, durante la cual se sirvieron con profusión helados de todas clases y ponches á la romana.

Toros y toreros.—Cúchares y su quadrilla han salido esta mañana para Albacete, á fin de trabajar con Manolo en los días 8 y 9, y después marchan á Salamanca, donde toren los días 11, 12 y 13.

El célebre toro Cartuoso, de D. Justo Hernández, salió ayer mañana, sano y salvo, para la dehesa de Salmedina.

Los cuadrillas del Tato y Mariano Anton, no tuvieron novedad en la corrida del dia 4 de este mes, celebrada en Málaga, saliendo en la noche de dicho dia para Granada, en cuyo punto trabajaron el jueves 8, y se ponen en camino para esta corte á fin de torear el lunes 12.

Robo.—En la noche última se ha intentado despojar á la virgen de la Misericordia, cuya novena se está haciendo actualmente en la iglesia de San Sebastián de esta corte, donde se venera.

RECONOCIMIENTO Y TASACION.—Según hemos oido, la superiora del convento de las Salesas Reales, el conde de Belascoín y los peritos correspondientes, estuvieron el miércoles ultimo practicando el reconocimiento y tasación de los terrenos que de la huerta de dicho convento se han dedicado al paso de Recoletos, con objeto de firmar inmediatamente el contrato y proceder cuanto antes á las obras del derribo.

NOTA. La misa, oficio y rezo eclesiástico se rá en honor de la Santísima Virgen, en memoria del aniversario que la Iglesia celebra con rito doble de segunda clase, octava y ornamento blanco.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para mañana.—Parada: Ingenieros y Navas.—Jefe de dia: señor coronel primer comandante del regimiento infantería de Galicia, D. Angel Miranda Peros.—Visita de Hospital: cazadores de Antequera, cuarto capitán.—Reconocimiento de provisones, Zaragoza, noveno capitán.—El general gobernador interino, Bárbara.

RECONOCIMIENTO Y TASACION.—Según hemos oido, la superiora del convento de las Salesas Reales, el conde de Belascoín y los peritos correspondientes, estuvieron el miércoles ultimo practicando el reconocimiento y tasación de los terrenos que de la huerta de dicho convento se han dedicado al paso de Recoletos, con objeto de firmar inmediatamente el contrato y proceder cuanto antes á las obras del derribo.

NOTA. La misa, oficio y rezo eclesiástico se rá en honor de la Santísima Virgen, en memoria del aniversario que la Iglesia celebra con rito doble de segunda clase, octava y ornamento blanco.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para mañana.—Parada: Ingenieros y Navas.—Jefe de dia: señor coronel primer comandante del regimiento infantería de Galicia, D. Angel Miranda Peros.—Visita de Hospital: cazadores de Antequera, cuarto capitán.—Reconocimiento de provisones, Zaragoza, noveno capitán.—El general gobernador interino, Bárbara.

RECONOCIMIENTO Y TASACION.—Según hemos oido, la superiora del convento de las Salesas Reales, el conde de Belascoín y los peritos correspondientes, estuvieron el miércoles ultimo practicando el reconocimiento y tasación de los terrenos que de la huerta de dicho convento se han dedicado al paso de Recoletos, con objeto de firmar inmediatamente el contrato y proceder cuanto antes á las obras del derribo.

NOTA. La misa, oficio y rezo eclesiástico se rá en honor de la Santísima Virgen, en memoria del aniversario que la Iglesia celebra con rito doble de segunda clase, octava y ornamento blanco.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para mañana.—Parada: Ingenieros y Navas.—Jefe de dia: señor coronel primer comandante del regimiento infantería de Galicia, D. Angel Miranda Peros.—Visita de Hospital: cazadores de Antequera, cuarto capitán.—Reconocimiento de provisones, Zaragoza, noveno capitán.—El general gobernador interino, Bárbara.

RECONOCIMIENTO Y TASACION.—Según hemos oido, la superiora del convento de las Salesas Reales, el conde de Belascoín y los peritos correspondientes, estuvieron el miércoles ultimo practicando el reconocimiento y tasación de los terrenos que de la huerta de dicho convento se han dedicado al paso de Recoletos, con objeto de firmar inmediatamente el contrato y proceder cuanto antes á las obras del derribo.